

Bien muerto está

Dicen que el general Polavieja triunfó en Parañaque y que, después de poner á los piés de la virgen del Pilar la vencedora espada, caminaba engreído al Capitolio cuando le cortó los vuelos el Sr. Cánovas.

Muerto el jefe de los conservadores crecióse el general y recibió la alternativa, como político, de manos del Sr. Silvela ocupando con el orgullo del vencedor el palacio de Buenavista.

Allí ejerció de dictador durante algunos meses viniendo á ser un obstáculo para conseguir la libertad de nuestros soldados prisioneros de los insurrectos filipinos, que no pueden olvidar el fusilamiento de Rizal, y constante rémora para la regeneración de España.

Sus pujos regionalistas han dado origen al incipiente separatismo que empieza á levantar la cabeza en las provincias del Norte y Cataluña; sus tendencias reaccionarias alentaron á unos cuantos fanáticos promoviendo conflictos en varios puntos de la península y haciendo resucitar odios y antagonismos que ya se habían relegado al olvido; con el objeto de crear un partido dentro del ejército, se opuso con la tenacidad de un ambicioso vulgar á las economías que reclamaba el país, y el general cristiano, el Mesías ofrecido en aquel manifiesto ó programa redactado por manos ajenas, vino á quedar reducido á lo que era sin dejar en pós de sí otro recuerdo que el de las perturbaciones causadas con sus intransigencias y la resurrección del viejo militarismo que antaño nos colocó á merced del despótico Narváez y del afortunado caudillo de Vicálvaro.

Nuevo Boulanger en caricatura, creyóse dueño y árbitro de los destinos de España; pero el fracaso ha sido tan grande y la desilusión de los que veían en el general Polavieja al único capaz de solucionar la crisis por que atravesamos, tan inmensa, que el héroe de Parañaque, al caer del pedestal de barro en que le colocaran unos cuantos ambiciosos, se hundió para siempre envuelto en el descrédito más absoluto y entre la unánime satisfacción de todos los españoles.

Y cosa rara; la misma prensa que le ensalzó agrandando su figura y viendo en él al único regenerador de esta patria quebrantada y empobrecida, ha sido la primera en deprimirle y desacreditarle ante la opinión reconociendo su incapacidad como ministro de la Guerra y como político.

En vano será que, según anuncian algunos de sus amigos, intente sostener en el Parlamento sus tendencias reaccionarias y sus añejas predilecciones por ideas que no se avienen con el espíritu de la época actual, por que el polaviejismo, ese engendro político en mal hora nacido, ha muerto víctima de sus propios errores para no volver á resucitar.

El país, que se felicita del fracaso del general Polavieja, ha pronunciado ya su oración fúnebre y nosotros

decimos como el país: bien muerto está, que la tierra le sea leve.

Orense.

La profetisa guerrera

Una historia moderna de amor

De vez en cuando vienen telegramas de Méjico anunciando que los indios yakis han arrasado tal ó cual aldea, y aún se han atrevido á invadir tal ó cual ciudad, y que se han mandado á toda prisa tropas del Gobierno para combatirlos.

La historia de esta guerra y de las circunstancias que le acompañan, no pueden ser más románticas, si se ha de dar crédito á los relatos de la prensa norteamericana.

Los indios van mandados por una mujer joven y hermosa: esto basta para dar interés á sus expediciones.

Cuenta la tradición que, en otro tiempo, un español robó á la doncella más hermosa de la tribu yaki, y que una mañana el cuerpo de ella fué hallado al pie de un precipicio, por donde se había arrojado llena de vergüenza. La tribu adoraba á la hermosa Illitas, y juró vengar su muerte; desde entonces el odio ha dominado entre los españoles y los yakis primero, y entre los mejicanos y los yakis después.

Al cabo de los años, la historia de Illitas se ha reproducido.

Había en la tribu una virgen tan bella como Illitas, llamada Teresa. Era la más alta de la tribu, delgada y llena de gracia, con grandes ojos negros y suaves, con el cabello espeso, negro como la noche y largo hasta casi tocar el suelo. Su padre era el jefe de los yakis y la mandó á un colegio de Sinaloa para educarla. Aprendió á leer y á escribir, á coser y á bordar, á tocar el piano y á cantar. Se convirtió en una verdadera señorita y tuvo muchos admiradores, entre ellos á un rico mejicano, que no tardó en enamorarla y en seducirla.

Un día el mejicano apareció muerto, con un puñal clavado en el corazón; su muerte coincidió con la desaparición de Teresa Urrea.

Teresa huyó á sus montañas y contó á su padre lo que había sucedido. El anciano jefe lleno de ira, convocó á la tribu y, cuando todos sus capitanes estuvieron congregados, hizo que su hija refiriese su tragedia. Los jefes escucharon en silencio su relato y, por toda respuesta, exclamaron sombríamente:

«¡Otra Illitas! ¡Levántate, Teresa, y véngate y venga á Illitas!»

Poco después, los yakis se levantaron en armas conducidos por la doncella, que parecía dotada de poder sobrenatural, y á la cual dieron sacrílegamente el nombre de «Santa Teresa». A ellos se unieron los bandoleros y la gente perdida que eran terror de las aldeas y de las haciendas mejicanas.

«Santa Teresa» se encontró muy pronto al frente de 1.800 guerreros, é invadió con ellos el valle de Sonora, saqueando é incendiando cuanto encontraba á su paso. Algunos de los jefes bebieron sangre mejicana á la salud de su jefe, su Juana de Arco, y «Santa Teresa», encendidas de entusiasmo las mejillas, bebió más que ellos.

El presidente Díaz, tuvo que mandar algunos miles de soldados mejicanos, para combatir á los yakis, y éstos fueron vencidos cerca de Chihuahua, y el anciano Urrea cayó muerto junto á su hija, atravesado el pecho por las lanzas enemigas.

Teresa consiguió huir y refugiarse de nuevo en sus montañas. Una semana después, su gente estaba otra vez devastando un valle, á pocas leguas del lugar de su derrota; incendiaba, asesinaba y atormentaba, y «Santa Teresa» era la que dirigía aquella obra de destrucción y de crueldad.

El presidente Díaz tuvo que distraer tropas de la guerra civil para atacar á la guerrera india. Esta, viendo la inmensa superioridad del enemigo, se refugió en Texas, en territorio de los Estados Unidos, de donde salió de vez en cuando para incendiar aldeas mejicanas.

El presidente Díaz recurrió á Mac Kinley; pero éste, distraído con la guerra hispano-americana, no le hizo caso.

Los yakis, mientras tanto, se cansaron de

saquear pueblos y de asesinar mejicanos. La región favorita de sus excursiones es Chihuahua.

Aunque sólo cuenta poco más de veintidós años, «Santa Teresa» ha llegado á ser un buen general, ha organizado ejércitos y es la preocupación de una importante región mejicana.

Supersticiosa en extremo, tiene una manera original de hacer penitencia por sus asesinatos y sus rapiñas: cuando acaba el combate, se dedica á curar los heridos, y dícese que tiene facultades maravillosas para ello. Nadie ha penetrado el misterio del saber de esta mujer extraordinaria; pero es considerada como una profetisa, porque por la imposición de las manos ha curado á una porción de enfermos, sobre todo paralíticos.

VARIEDADES

Cuidado con estornudar

Una de las cosas que más temen los domadores cuando entran en la jaula de las fieras, es el estornudar.

Hay domadores que llevan más de veinte años ejerciendo su profesión sin haber recibido un solo rasguño y, sin embargo, tiemblan ante la idea de que una noche en la jaula, un enfriamiento repentino les produzca un estornudo que ponga en peligro su vida.

Cuando se encuentran en presencia de las fieras saben que no deben temblar ni apartar por un momento los ojos de ellas, porque al menor descuido, un león que parecía amigo hasta aquel momento, puede saltar y despedazarle, antes de que tenga tiempo para defenderse.

El estornudo no sólo hace apartar la mirada, sino que dobla la cabeza del domador, y se ha dado más de un caso en que las fieras se han aprovechado de aquel momento para despedazar al hombre á quien habian estado temiendo durante años.

Las estadísticas respecto á la muerte de domadores, no son del carácter más tranquilizador. De sesenta que han fallecido en estos últimos años, cincuenta y siete sucumbieron á heridas recibidas de leones ó de tigres.

La fuerza que se gasta en el piano

Tómese un puñado de monedas ó de pesas y colóquense sobre una tecla del piano hasta que suene la nota: así se sabrá la fuerza que se necesita para hacerla sonar.

Cuando se toca fortísimo hay que desarrollar todavía mayor fuerza.

A veces para producir un efecto se echa sobre la tecla una fuerza igual á tres kilos de peso.

Al hacer acordes la fuerza se reparte entre los distintos dedos, pero tiene que ser mayor que si se tocara con un solo.

Calculáse que la presión que se ejerce para tocar la partitura entera de una zarzuela en tres actos, es igual á la fuerza que habría que desarrollar para levantar de cinco á ocho toneladas á un pie del suelo.

¿Quién fué el primer rey?

No se sabe con absoluta certeza, pero es probable que esta honra pertenezca á Menes, rey de Egipto, que, según las listas corregidas de Manetho, empezó á reinar unos 2.800 años (A. C.). El nombre de Menes (conductor) ha sido hallado en inscripciones, pero no se conocen monumentos contemporáneos de él.

Si esta tradición egipcia es errónea y no hubo en Egipto ningún rey anterior á Misraim, del cual se dice «que levantó ciudades en Egipto y fué el primero que tomó el título de rey en aquella parte de la tierra, 3.183 (A. C.)»; entonces el primer rey debió ser Nemrod; el gran cazador, hijo de Cush y nieto de Ham, porque sabemos que fundó un reino unos 2.245 años (A. C.), «y el principio de su reino fué Babel y Erech y Accad, en Caluch, en la tierra de Shinar», según dice el Génesis.

La primera vez que ocurre esta palabra en la Biblia, es también en el Génesis, en un párrafo en que dice: «y sucedió en los días de Amraphel, rey de Shinar», lo cual parece una confir-

mación de que Nemrod fundó un reino en la tierra de Shinar.

¿Cuál es el ave cuyas costumbres emigratorias intrigan á los naturalistas?

El penguino, que no emigra volando, sino nadando por el mar. En esta forma recorre distancias enormes. Por ejemplo, uno de sus cuarteles favoritos para el verano es la Isla Inaccesible, una de las más solitarias del mundo, situada á 1.550 millas del Cabo de Buena Esperanza y á 1.320 de la isla de Santa Elena.

Las aves, cuando vuelan, pueden guiar su marcha por los accidentes del terreno que ven á grandes distancias, para lo cual se remontan mucho en los aires; siguen, en realidad, líneas perfectamente marcadas. Pero el penguino no puede moverse en el agua con velocidad, y además, rodeado por todas partes por el mar, no puede alcanzar mucho con la vista.

Es uno de los grandes misterios de la naturaleza cómo se orienta.

De la Región

La Coruña.

La Junta directiva de la Sociedad Venatoria de esta capital, se ocupa actualmente en adquirir fuera de la provincia perdices vivas con objeto de soltarlas en los primeros días del mes de Marzo próximo en los montes de las inmediaciones de esta capital, de igual modo que hizo ya hace meses antes de que terminase la veda.

Este ensayo hecho entonces está dando excelentes resultados al presente, porque las perdices soltadas en estos montes han procreado y su número aumentó bastante.

Se piensa en soltar ahora 100 ó 150 pares de parejas vivas.

El número de cazadores socios de la Venatoria va en aumento. Actualmente son 228 los inscriptos.

Se advierte estos días que es escasa la existencia de besugo en esta costa, á cuya pesca se dedican varios vaporcitos de este puerto y del de Vigo.

Se presume que las tormentas de estos días hicieron alejar la pesca mar adentro.

Santiago.

En sesión celebrada en la noche de anteayer por la Cámara de Comercio de esta ciudad, se eligieron las personas que han de ocupar los cargos de presidente, vicesecretario, tesorero y vocal de la Junta directiva que son, respectivamente, los Sres. D. Olimpio Pérez Rodríguez, don Santiago de la Riva Blanco, D. Lorenzo L. de Rego Labarta, D. José Luengo Pérez y D. José Vilas Miguez.

Lugo.

El día 15 habrá una velada en el Circolo Católico de obreros, para inaugurar los trabajos del presente curso.

Entre algunos aficionados al toreo ágitate estos días la idea de construir una plaza de toros, que será emplazada en el espacioso campo de Montirón.

Los iniciadores del pensamiento hacen activas gestiones para constituir una sociedad que emita acciones por valor de cien pesetas.

Las composiciones que resultaron premiadas en el certámen de esta capital fueron *La confesión*, *De un abogado novel* y *Lealtad*.

De las dos primeras es autor el señor Amor Meilán, y de la segunda el Sr. Varela Balboa.

Pontevedra.

Por la Dirección general de Correos y

Telégrafos ha sido autorizado el Sr. Becerra Armesto para poder tender una red telefónica entre el teatro de esta ciudad, propiedad de dicho señor, y su Palacio de Salcedo.

Vigo.

El vapor *San Antonio* ha descargado en el muelle 3.570 sacos de cemento para las obras del Arenal.

La gran Prensa

El Correo

Estamos en frente, no solo de una cuestión jurídica, sino de un grave problema político que urge arreglar pronto.

Con muchos alcaldes como el Dr. Robert, medrados estaríamos.

* *

El Imparcial

No son solo los catalanistas capitaneados por Robert; los gremios de Valencia se niegan al pago de las contribuciones.

La situación es imposible.

No se le pide al Sr. Silvela nada extraordinario: resolver los problemas de la vida nacional, es deber de todo hombre de gobierno y buen ciudadano.

* *

El Día

El Sr. Silvela prometió mucho cuando era disidente. Muerto el Sr. Cánovas se le entregó la jefatura del partido conservador y no ha respondido ni a lo que de él esperaban los conservadores, ni el país.

* *

La Opinión

El Gobierno, como sino tuviera bastantes conflictos, se los busca y se los crea.

Jamás hombre público alguno se ha visto en situación parecida, días antes de abrirse las Cortes.

Por lo visto no se dá cuenta de lo que pasa, ni tiene un amigo cariñoso que se lo diga.

Tal situación no puede prolongarse.

* *

La Epoca

Inserta en un telegrama el informe de varios abogados de Barcelona, y dice que el alcalde no cede en su actitud.

* *

Heraldo de Madrid

Recuerda que en la época revolucionaria, y cuando militaba en el partido zorrillista el actual ministro de Hacienda, eran otros los procedimientos y las cosas se hacían más pronto y mejor que hoy.

Sus compañeros de ahora no le crean más que dificultades.

* *

El Nacional

Publica un artículo titulado *Adiós héroe*, que es objeto de muchos comentarios.

Después de lamentar que el marqués de Tenerife haya aceptado la presidencia de la Junta consultiva, recuerda la leyenda que se formó en torno del general Weyler, aumentada por su conducta ambigua, que hacia le siguiesen cientos de militares resueltos á todo.

El clarín guerrero—dice *El Nacional*—que el general Weyler hizo sonar en el Senado, lo acalló un miserable pedazo de pan de munición.

Detrás vendrá la suspirada cruz de San Fernando, retribuida, y otras mercedes.

LA GACETA

La correspondiente al día 11 no contiene ninguna disposición de interés general.

LOS EMPLEADOS

DE HACIENDA

(Conclusión)

Art. 17. Resueltas las reclamaciones á que se refiere el art. 15, y acordadas las inclusiones

á que se contrae el art. 16, se publicarán en la *Gaceta de Madrid*, en el mes de Enero de cada año, los escalafones definitivos con las variaciones que se deriven del movimiento del personal hasta la fecha de 31 de Diciembre del año anterior.

Art. 18. Las plazas de Jefes de dependencia de las distintas oficinas centrales y provinciales, así como las de Cajeros, Depositario-pagadores y demás empleados sujetos á prestación de fianza, podrán ser provistas sin sujeción á turno y sin consumir ninguno de los establecidos; pero los que así las obtengan continuarán figurando en los escalafones de la misma categoría y clase que ocuparen antes del nombramiento, y sólo podrán ser trasladados á la Administración Central cuando reunan las condiciones para el ascenso en el turno de elección.

Art. 19. Las vacantes que correspondan á plazas dependientes de la Dirección general del Tesoro público y de la Intervención general de la Administración del Estado, se proveerán con sujeción al presente decreto y á propuesta de los Jefes superiores de los respectivos ramos, con arreglo á los artículos 50 y 54 de la ley de Contabilidad de 25 de Junio de 1870.

Art. 20. Los Jefes de dependencias que autoricen la toma de posesión y los Ordenadores de pagos que acrediten haberes á los funcionarios nombrados sin sujeción á las disposiciones del presente decreto, incurrirán en responsabilidad pecuniaria, y sólo se eximirán de ella, recayendo en la Autoridad que hubiese hecho el nombramiento, cuando justifiquen haber agotado todas las facultades que les confiere el reglamento de la Ordenación de pagos del Estado de 24 de Mayo de 1891.

Artículo transitorio. Con el fin de preparar desde ahora la reducción de las plantillas del personal del Ministerio de Hacienda, todas las vacantes que en la actualidad existen y las que en lo sucesivo ocurran en las oficinas centrales y provinciales, excepción hecha de las de Jefes de dependencia, sólo serán provistas, mientras otra cosa no se determine, por traslación, si las necesidades del servicio así lo exigen, en funcionarios de la Administración activa, para que siempre y en toda vacante resulte amortizada una plaza.

Dado en San Sebastián á seis de Octubre de mil ochocientos noventa y nueve.—*Maria Cristina*.—El Ministro de Hacienda, *Raimundo F. Villaverde*.

El nepotismo en Orense

Es un vicio que dominó en todas las épocas de la historia; ni los reyes, ni los papas se han librado de él.

Por eso no es extraño que hubiese tomado carta de naturaleza entre los conservadores de Orense, sino fuera que se introdujo de una manera descarada é impudente.

Véase, pues, lo que han hecho algunos diputados en la Comisión provincial.

Uno nombra á su hermano secretario de la Beneficencia provincial, el otro nombra el suyo oficial de la secretaría y el de más allá profesor de la Escuela de Artes al suyo.

Y cuenta que no hubiesen podido ser nombrados sus hermanos á no haber intervenido en la votación, porque los demás vocales se oponían á tales nombramientos.

Pero, lo raro del caso es que alguien, á quien dichos señores desprecian, pretende, no defenderlos, porque no tienen defensa, sino buscar una compensación en la conducta de los liberales. Con bien poca fortuna, por supuesto.

Porque es evidente que D. Eladio Vázquez, ha sido nombrado médico de la Beneficencia municipal siendo alcalde D. José Segundo Puga.

Como es palmario que D. Augusto Novoa y D. Emilio Meruéndano lo han sido estando al frente de la alcaldía el general Valcarlos.

Pero hay más; para obtener tales nombramientos no necesitaron D. Eladio Vázquez de D. Feliciano Pérez, ni D. Augusto Novoa de su hermano D. Ricardo, ni D. Emilio Meruéndano de D. Ildefonso.

Antes bien, siempre que se trató de la renovación de los contratos entre aquellos profesores y el municipio, siempre, entendiéndose bien, se retiraron del local los ex-alcaldes señores Pérez Bobo, Novoa y Meruéndano.

Conducta que contrasta con la de los diputados aludidos.

Y eso aún teniendo en cuenta que la Corporación municipal se compone de veinte concejales y la Comisión provincial de seis.

Si han sido agraciados esos señores con tales mercedes fué debido á la bienhechora influencia del Excmo. Sr. D. Vicente Pérez, que recomendó sus méritos por serles bien conocidos por militar en su comunión política con personalidad determinada y propia.

Como ha recomendado y protegido á cierto sugeto, á su hermano, su tío, su hijo y su hija, aún cuando no le pagase sino con ingratitudes,

De modo que la diferencia resulta, vaya si resulta.

Y el nepotismo también.

SOBRE LA INDUSTRIA AZUCARERA EN ESPAÑA

Es la elaboración del azúcar una industria genuinamente española, que los árabes encontraron establecida en nuestro suelo, y que aumentaron y perfeccionaron en cuanto se relacionaba con el cultivo de la cañamiel.

No sólo en las ricas vegas de Motril, Salobreña, Almuñécar y Vélez-Málaga, sino que extendiéndose á las de Adra y Almería, se remontaba por la costa de Levante; tanto, que en el antiguo marquesado de Denia, en los campos de Gandía y hasta en Castellón, y aún cerca de Tortosa y en Mallorca, quedan recuerdos del cultivo de la caña dulce y de la producción del azúcar.

Próspero y floreciente era el estado de esta industria al conquistarse el Reino de Granada y descubrirse América, pero llevado el cultivo de la caña á los climas más aptos para su vegetación en las regiones privilegiadas del nuevo mundo, favorecida su producción por medidas generosas y quebrantada la agricultura patria con la expulsión de judíos y moriscos, hubo de decrecer la rica producción del azúcar en la Península en términos de que á mediados del siglo XVIII quedó reducida á menos de tres millones de kilogramos.

Desde 1845 se emprendieron importantes trabajos para aumentar el cultivo de la cañamiel, con los cuales, reponiendo los antiguos ingenios, se logró que en 1858 las Aduanas de las provincias de Almería, Granada y Málaga registrarán 911.120 kilogramos de azúcar nacional, como embarcados por cabotaje, y que en 1868 estas salidas aumentarían hasta 7.655.200 kilogramos.

Desde entonces se entabló la lucha de intereses entre la producción azucarera peninsular y la antillana, y entre el azúcar de caña y el de remolacha.

Esta última producción, que ha adquirido gigantescas proporciones en varios países europeos, sobre todo en Alemania, Austria-Hungría, Francia y Rusia, no había logrado implantarse en la Península hasta 1882, en cuyo año se instaló una fábrica en Córdoba, á las que siguieron las de Granada, y más tarde otras en varias provincias, hasta completar 17 que han funcionado en la última campaña, y á cuyo número deben añadirse ocho más que podrán trabajar en la de este año.

MENTAR LA SOGA.....

Estrepitosa risa nos produjo una carta que gustosamente publica un papel, la cual carta ó lo que sea, firma, al parecer, «Un funcionario de la Diputación» que se constituye *ab-irato* en defensor de sus compañeros de... huelga. ¡Infortunados! ¡Dios se la depare mejor!

Afirmase en el ridículo comunicado que existe bastante diferencia entre los funcionarios de las dependencias provinciales que han cesado en el desempeño de sus cargos y los que actualmente figuran como tales.

Al efecto cita el caso de un empleado que «se limitó á cobrar la nómina y ocupábase tan solo de escribir en *EL MINO*». El comunicante tomó, como vulgarmente se dice, el rábano por las hojas: hubo, es verdad, un empleado que escribía en un periódico durante las horas de oficina, pero ese periódico se titulaba *El Derecho*, y su redactor era afecto á la política bugallo-merellista. Cuando aquella misera publicación pasó á mejor vida, el funcionario en cuestión continuó frecuentando la oficina... el primer día de cada mes, ¡vaya usted á saber con que objeto!

No obstante, y en honor á la verdad, debemos confesar que la dependencia de que se trata no es de las que exigen una asiduidad constante, debido quizás á la índole especial de los trabajos á la misma encomendados.

Mucho agradecemos al empleado firmante del comunicado—ya que de la nómina no pueda serlo, aunque otra cosa se le figure,—su alusión á las oficinas de Carreteras provinciales: ella nos proporcionó ocasión para que nos decidiésemos á enterarnos y á enterar al Sr. Ordenador de pagos del escandaloso proceder de los actuales sobrestantes, quienes desde el día que se posesionaron no han vuelto á presentarse, al menos para cumplir con su deber, en las oficinas aludidas: uno de dichos señores aseguran por ahí que hállase afecto á otra dependencia, ignoramos por orden de quién; tiene otro su residencia en Verín, y el tercero de la serie acude diariamente á las aulas de una Universidad.

Nada habremos de contestar por nuestra cuenta á la candorosa pregunta que en el comunicado se hace referente á los trabajos ejecutados por los sobrestantes nombrados en la anterior situación: el único llamado á decir algo respecto á la asiduidad y amor al trabajo de

aquellos idóneos empleados, es el dignísimo é ilustrado ingeniero jefe de Carreteras señor de la Peña, á quien nadie, sin cometer grave injusticia, podrá tachar de sospechoso de parcialidad, mal que pese á un par de sujetos que hacia él sienten resquemores.

Y basta por hoy, pues el asunto, lo prometemos, ha de proporcionar mucho juego. Como que esto será motivo para que en números sucesivos señalemos insistentemente quienes son los zánganos de la colmena provincial, pues sobradamente público es el hecho de que en nuestra Diputación se repite con más frecuencia el abuso aquel que originó há poco tiempo la cesantía de un oficial de Hacienda que sin trabajar ha venido percibiendo un sueldo de fondos públicos durante varios años.

Suponemos fundadamente que el amo y señor de «Un empleado de la Diputación» no dejará de aplicar al indiscreto siervo el castigo á que se hizo acreedor por su inconsciente oficiosidad, porque, francamente, esto llámase mentar la sogá en casa del ahorcado»....

Varios ex-empleados de la Diputación.

CARTERA LOCAL

Anteayer y á hora bastante avanzada de la noche fué reducido á escombros por un voraz incendio una casa propiedad del ex-diputado provincial D. Ramón Romero, en el pueblo de Enjames.

Se dice que el hecho fué intencional. Los que acudieron al lugar del siniestro pudieron observar al pretender sacar agua de un pozo contiguo á la casa, que la bomba se hallaba inutilizada.

El Juzgado instruye diligencias.

Acompañamos en su justa pena al director de nuestro colega *La Opinión* de Pontevedra D. Valentín Peña, por el fallecimiento de su Sra. hermana D.^a Severina.

El importe de los 100 frascos de suero Jersin que de París trajo el Sr. Areal, director del Instituto bacteriológico de Pontevedra, así como de los aparatos necesarios para la aplicación de la vacuna antipestosa, asciende á 1.057'36 pesetas, que han sido abonadas por aquella Diputación provincial.

Dentro de breves días se dirigirá á los agricultores de la provincia una circular encareciendo la necesidad de constituir una Cámara Agrícola.

Irá autorizada con la firma de importantes propietarios y agricultores.

Iniciada esta cuestión en las columnas de *El Mino* demostrando la conveniencia de constituir dicha Cámara, será para nosotros una gran satisfacción que se realice tan laudable pensamiento.

Según nos dicen de Celanova, los socios del Casino Recreo de dicha localidad se hallan muy satisfechos con la reciente instalación del alumbrado por medio del acetileno en aquella Sociedad, cuyos materiales y aparatos proceden del almacén de ferretería de D. Andrés Perille.

Este laborioso é inteligente industrial ha facilitado también al Casino de Chantada y al convento de monjas de Cornoces todo el material necesario y lampistería de lujo para idénticas instalaciones.

Ha salido ayer para Santiago el celoso funcionario de correos D. Antonio Somoza cuyo traslado á dicha ciudad sentimos, á la par que le deseamos muchos ascensos en su carrera.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que quede en suspenso la concesión del pase á las situaciones de reemplazo y supernumerario sin sueldo, de los médicos primeros.

Las tormentas han causado daños de consideración en varios pueblos de Viana, la Vega y Villarino de Conso, viéndose muchos labradores en la precisión de hacer de nuevo la siembra.

No habiendo ofrecido resultado la subasta verificada el 25 de Septiembre último para contratar á precios fijos el servicio de subsistencias militares por un año en esta plaza, se convoca por la Comisaría de Guerra á proposiciones particulares para el día 24 del actual, á las doce de la mañana, en el despacho de la Comisaría, sita en la calle de Santo Domingo, número 26.

El coadjutor de la parroquia de Santa María de Oliveira de Ribadavia D. Manuel Rigueiro, se ha agravado en la enfermedad que viene padeciendo.

Ayer se inició un incendio en la calle de Lepanto, que fué inmediatamente sofocado.

A pesar de la falta de trabajo que, según noticias de la Habana, se viene observando en la isla de Cuba para los braceros españoles, se han embarcado para la gran Antilla durante el pasado mes de Septiembre en el puerto de Coruña 869 emigrantes.

Escolástico pronostica para los días restantes de la quincena del mes buen tiempo, fresco y con irradiación cenital nocturna.

Por D. Carlos Justo Presas, vecino de esta ciudad, se ha solicitado de este Gobierno civil el registro de 60 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de César, sitas en Seixú, ayuntamiento de Viana del Bollo.

Ayer ha regresado á Viana el juez de instrucción de aquel partido Sr. Temes.

La Sociedad Artística Unión Orensana, abrirá al público sus amplios y elegantes salones en los primeros días del próximo mes de Noviembre.

Entre los números que componen el programa de la fiesta de inauguración, figura una velada literario-musical de carácter puramente gallego: los trabajos literarios habrán de ser escritos en nuestro dulce dialecto y la música que en aquel acto se ejecute será también de marcado sabor regional.

Con tal motivo reanudó ayer sus ensayos el orfeón Unión Orensana, á fin de dar á conocer á los socios del nuevo centro de recreo algunas de las más celebradas obras de los maestros Veiga, Chané y Montes.

Merece plácemes la actividad desplegada por la Junta directiva de aquella sociedad.

Ayer verificó su debut en el teatro Circo de la Coruña la compañía de zarzuela cómica que dirige el Sr. Sigler y que actuó recientemente en nuestro coliseo.

Dependiente práctico en el ramo de confitería y ultramarinos, desea colocación.

Para informes pueden dirigirse á esta redacción.

Ayer dió principio á sus religiosas funciones la Adoración nocturna. De diez á once de la noche dió la guardia á Jesús Sacramento el Ilmo. Prelado de la diócesis en la iglesia de Santa María la Mayor.

El concurso de fieles al religioso acto fué muy numeroso.

Ha regresado á Madrid el diputado á Cortes por Carballino nuestro amigo particular don Francisco Javier Ugarte.

D. Ricardo Durán Sieiro, vecino de esta capital, ha solicitado de este gobierno civil, á nombre de D. Casimiro Zapata, el registro de 135 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de Lola, sitas en Fontey, Ayuntamiento de la Rua; 48 con el nombre de Integro, en Redondelo, Ayuntamiento de Rubiana, y 50 con el nombre de 3.^a Gallega, en Castelo y Barrio, del mismo Ayuntamiento.

Han circulado ayer las listas prospectos de la compañía de opereta cómica, del Sr. Giovannini, que habíamos anunciado el lunes.

Se abre un abono de ocho funciones figurando en el repertorio de la compañía *Sonámbula, Favorita, Barbero, Traviata, Fra Diavolo, Rigoletto, Marina, Marta, Cin-Ko-Ka, Cavallería Rusticana, Dinorah, Fatimisa* y otras muchas obras de verdadero mérito.

Los artistas todos vienen precedidos de una merecida reputación.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal para el consumo de hoy las siguientes reses:

Vacas, 1.
Terneas, 12.
Carneros, 1.
Cerdos, 3.

Beneficencia.

Han sido dados de alta Leopoldo Cid Medina y Dolores de la Iglesia, y por defunción Dolores Corral Roca, natural de Ginzo de Limia.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	751'2
Idem id. al nivel del mar	763'6
Temperatura al aire libre	24'6
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	24'4
Idem id. id. (al sol)	27'7
Idem mínima (á la sombra)	15'6
Idem idem por irradiación	15'4

Dirección del viento S. O.
Estado del cielo Nuboso
Lluvia en milímetros 3'7

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 11, 10 n.

El conflicto de Barcelona

Las noticias recibidas de la capital de Cataluña dicen que existen opiniones encontradas entre los contribuyentes.

Con objeto de ponerse de acuerdo intentaron celebrar ayer noche una reunión, que fué necesario suspender por la lluvia torrencial que cayó sobre Barcelona.

Cierre de tiendas

La idea predominante en el comercio es que se verifique un cierre general de tiendas por tres horas, como protesta contra el Gobierno que ha ordenado los embargos.

Nótase mucha excitación entre los contribuyentes morosos. Acrimanan á los que han pagado sus cuotas faltando al compromiso contraído.

Recogida de expedientes

El alcalde de Barcelona recogió los cuatro expedientes que había autorizado y entregado á los agentes ejecutivos, en vista de los telegramas de los Sres. Dato y Silvela.

Créese que el lunes darán principio los agentes á los embargos, si no se suscitan nuevas dificultades.

Las economías

Insisten los ministeriales en asegurar que el Gobierno llegará á los 40 millones de economías que pide el Sr. Villaverde para realizar su plan económico.

Dicen que la prensa de oposición al sostener que no se alcanzará esa cifra, lo hacen por el deseo de combatir al Gobierno, y que no están en lo cierto.

Madrid 12, 12 n.

La dimisión de Robert

Hasta ahora no se ha confirmado oficialmente que hubiese presentado la dimisión el alcalde de Barcelona.

En todos los círculos se aseguraba que había dimitido; pero el Sr. Dato más bien inculpa á los abogados consultores que al doctor Robert.

Por esto se cree que no es exacto que dimitiera, por más que el Gobierno acordase admitir la dimisión, si la presentase.

Los rumores de crisis

Han vuelto á circular con insistencia rumores de crisis por saberse que el ministro de Gracia y Justicia salió muy contrariado de la reunión que celebraron los ministros para solucionar el conflicto.

La firme actitud del Sr. Villaverde pidiendo la destitución del alcalde de Barcelona, disgustó sobremanera al Sr. Durán y Bas.

Contusos y atropellados

Como se hubiese escapado un buque que era conducido por uno de los boulevards en París, se produjo el pánico consiguiente entre los transeúntes, cuando aquél emprendió rápida carrera.

Dos señoras y un niño fueron atropellados por el cornúpeto, que, en su

huída, embistió contra dos caballos, á quienes hirió gravemente.

En la confusión producida resultaron contusas muchas personas.

La peste en Oporto

Según comunican de Oporto toma incremento la peste en aquella capital y en los pueblos de las cercanías.

Pasan de 60 los atacados existentes en los hospitales.

En los pueblos ocultan á los enfermos y no dan conocimiento á las autoridades.

Madrid 13, 1 m.

Noticias de la guerra

Se ha confirmado oficialmente que el Gobierno del Transvaal, trascurridas las 48 horas fijadas en su ultimatum, ha declarado la guerra contra Inglaterra.

La noticia ha producido gran sensación, pues se confiaba en que la reina Victoria era partidaria de la paz.

Repúblicas aliadas

Sábese que el Transvaal y el estado de Orange han convenido en que las fuerzas transvaalenses y orangistas ataquen simultáneamente y rompan á un mismo tiempo las hostilidades por sus respectivas fronteras.

Quinientos boers situados sobre una colina que domina el campo fronterizo de los ingleses, han montado un cañón de gran calibre.

El Parlamento del Cabo

Los africaners que tienen asiento en el Parlamento del Cabo, presentaron una moción para que se pida á la reina de Inglaterra que ordene á su Gobierno la retirada de las tropas inglesas, evitando así una guerra funesta entre dos pueblos amigos.

Declaración oficial

El secretario de la legación del Transvaal en París, ha comunicado oficialmente al ministro de Negocios extranjeros de la república francesa, que la guerra existe y que se han roto las hostilidades entre ingleses y boers.

Madrid 13, 2 m.

Proyectos de los transvaalenses

Dícese que el general que manda las fuerzas de los boers conceptúa necesario apoderarse del Cabo, al propio tiempo que los orangistas atraviesen la frontera de Natal, posesionándose de Ladysmith, Reenen y Dundee.

Cuenta para el buen éxito de este plan con las simpatías de la mayoría de los colonos del Cabo.

Neutralidad de Portugal

Créese que el Gobierno de Portugal se ha comprometido á guardar neutralidad en la contienda que ha empezado á desarrollarse entre ingleses y boers.

Así se aprecia el envío de fuerzas portuguesas á Mozambique para que sea respetado aquel territorio y, al propio tiempo, observar una estricta neutralidad.

Atravesando la frontera

Orangistas y boers atravesaron la frontera de Natal internándose en territorio inglés.

Las fuerzas de Inglaterra también tomaron la ofensiva disponiéndose á rechazar á los invasores.

De un momento á otro se esperan noticias de los primeros encuentros.

El nuevo alcalde

A última hora insístese en afirmar que ha dimitido el alcalde de Barcelona, según telegrama recibido del gobernador.

Un caracterizado ministerial me dice que, para sustituir al doctor Robert, ha sido nombrado el señor Mila. (¿—?)

(Pedida rectificación de este nombre sin mejor resultado.)

Madrid 13, 3 m.

La rebaja del cupo

El Consejo de Estado emitió informe favorable á la derogación del decreto de Enero y á que se consideren como reclutas del actual reemplazo á los procedentes de revisión.

Puede darse como un hecho que el general Azcárraga rebajará el número de reclutas pedido por su antecesor.

Las economías de Fomento

Es seguro que se suprimirán algunos Institutos no provinciales y algunas Facultades en los distritos universitarios.

También se propone el marqués de Pidal rebajar las dietas y gratificaciones que hoy disfruta el personal de los cuerpos facultativos y realizar la fusión de algunos centros.

El Transvaal y los basutos

Los boers cuentan con un refuerzo importante para hacer la guerra á los ingleses.

Los indígenas de la tribu de los basutos se muestran dispuestos á alistarse en el ejército del Transvaal y los boers les están instruyendo en el manejo de armas de fuego á varios de estos que ingresaron voluntariamente.

Más manifestaciones

Es muy comentada la actitud del pueblo norte-americano en la cuestión del Transvaal.

En varias poblaciones de los Estados Unidos se han celebrado grandes meetings en los que se realizaron numerosas manifestaciones de simpatía por los boers.

Es inexacto que el Papa ofreciera su mediación.

El día de ayer en Oporto

Comunica nuestro cónsul que ayer se presentaron siete casos de peste bubónica y ocurrieron tres defunciones. Atribúyese esta expansión de la peste á las abundantes lluvias de los últimos días.

Se acordó la total destrucción de los barrios infestados en vista del creciente desarrollo de la epidemia.

Madrid 13, 3'30 m.

Suspensión de garantías

Las noticias que se reciben á última hora de Barcelona acusan una gran agitación en las clases mercantiles. Censuran que Robert hubiera dimitido.

El Sr. Dato ha declarado que, á la menor manifestación tumultuaria, se suspenderían las garantías en aquella capital.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Daniel, Genaro, Nicolás, Carpo, Eduardo y Gerardo.

Santos de mañana

Stos. Calixto, Gaudencio, Lope y Lupo.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS
17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Taller de Sastrería

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

Grandes economías en los precios

Encomienda el corte y confección con arreglo á la última moda

EPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

PIANOS

desde

1115 duros

mensuales!!!

PIANOS

desde

1115 duros

mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litloff.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefèbre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE Á

DON MARIANO ALCOCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA

Y ALQUILER DE

PIANOS

REPARACIONES

y

afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fcos. 10.000.000

Reservas..... » 11.205.000

Primas á recibir.... » 79.650.334

Total de garantías. » 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1898.

Francos 17.272.202.816

PREMIOS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Francos 229.000.00

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 48

J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre él que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE

Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.

LIBRERÍA DE JOSE ALVAREZ VAZQUEZ

ORENSE.—13, Plaza Mayor, 13.—ORENSE.

En esta antigua Librería, que antes era de D. Cándido Martino, se halla de venta toda clase de menaje para escuelas y objetos de escritorio para oficinas en las mejores condiciones de calidad y precio. También hay un gran surtido de devocionarios.

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36,